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El pasado mes de mayo, el Gobierno 
de La Rioja y el Centro Europeo de In-
formación del Medio Rural (CEIP-Rural), 
firmaron un convenio de colaboración 
para adaptar al medio rural todas las 
actividades que se impulsan desde el 
Centro de Orientación, Emprendimiento, 
Acompañamiento e Innovación para el 
Empleo (COE) de La Rioja, con objeto de 
mejorar la orientación y preparación 
de los trabajadores en los pequeños 
municipios, impulsando las competen-
cias de empleabilidad, y facilitando así su 
inserción laboral y el emprendimiento. 

En estos 6 meses de trabajo, el CEIP-Rural, 
ha puesto en marcha más 30 actuacio-
nes dirigidas a favorecer el tejido en red 
de usuarios a favor del emprendimiento y 
el talento innovador en las zonas rurales. 

Estas actuaciones se plasmaron en talle-
res de empleabilidad, de emprendimien-
to, en encuentros entre empresarios y 
potenciales emprendedores, entre servi-
cios de recursos humanos de empresas y 
trabajadores en búsqueda de empleo, en 
asesoramientos individualizados y aseso-
ramiento conjunto. 

Alrededor de 380 personas, que pue-

blan o apuestan por vivir en el medio ru-
ral, han sido contactadas en este servicio, 
concebido para trabajar en red a favor 
del talento en las zonas rurales.

15 municipios de los 104 de la zona de 
actuación (Agoncillo, Anguiano, Daroca, 
Entrena, Najera, San Millán de la Cogo-
lla, Santo Domingo de La Calzada, Tricio, 
Haro, Pedro, Torrecilla en Cameros, Santa 
Coloma, Azofra, Ventosa y Villamediana) 
han acogido las acciones desarrolladas.  

El COE del CEIP-Rural, como espacio de 
innovación y experimentación destinado 
a reforzar, modernizar y dinamizar las ac-
ciones en orientación, emprendimiento 
e innovación para el empleo, pretende 
trasferir sus acciones a toda la zona de 
actuación del CEIP-Rural; con una po-
blación objeto de acción cercana a 
los 40.000 habitantes, como pobla-
ción del territorio comprendida entre 
los 16 y 65 años.

La apuesta por poner en valor trasver-
salmente los recursos del medio rural 

(medioambientales, patrimoniales, cul-
turales y sociales) generara un ecosis-
tema innovador a favor de atraer y 
retener el talento, especialmente jo-
ven, en las zonas rurales. Tejer redes de 
emprendedores y buscadores de em-
pleo en fórmula conjunta, consolidar la 
red de emprendimiento local, traba-
jar en la digitalización y apoyo a la 
innovación de empresas, en su adap-
tabilidad a la transición energética y 
el cambio climático, impulsar medidas 
que faciliten el relevo generacional, 
crear infraestructuras colectivas de 
impulso empresarial, o fomentar la coo-
peración público-privada son algunas 
de las medidas que se han iniciado como 
acciones a impulsar en el horizonte del 
año 2027.

El CEIP-Rural forma parte de la Red COE, 
formada por 20 centros a nivel nacional, 
iniciativa que se encuentra financiada por 
la Unión Europea a través de los fondos 
Next Generación, dentro del Plan de Re-
cuperación, Transformación y Resiliencia.
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• C/ El Cierzo, 1 – 26312  Tricio (La Rioja)
• T.  941 360 667 / 941 360 668
• ceip@riojarural.com - www.riojarural.com

CEIP Rural: el aliado perfecto. 

Entidad colaboradora de los diferentes agentes socio-económicos del mundo 
rural riojano, que desde 1990 dinamiza y gestiona proyectos de desarrollo, in-
volucrando a la población local para intercambiar experiencias y considerar el 
territorio como recurso básico para su desarrollo.

Premio de La Rioja Capital al Desarrollo Rural

El Centro Europeo de El Centro Europeo de 

Información y Promoción del Información y Promoción del 

Medio Rural de La Rioja (CEIP-Medio Rural de La Rioja (CEIP-

Rural), como entidad sin ánimo Rural), como entidad sin ánimo 

de lucro, avanza en el afán de de lucro, avanza en el afán de 

ofrecer más oportunidades de ofrecer más oportunidades de 

empleo en las zonas rurales, empleo en las zonas rurales, 

además de probar nuevas además de probar nuevas 

formas de emprendimiento.formas de emprendimiento.

Potenciar el emprendimiento e innovar 
para el empleo rural; eje de trabajo del 
Grupo de Acción Local CEIP-Rural
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Municipios pequeños 
y fondos europeos

A menudo los afamados “fondos europeos” (así, en general) se 
presentan como una lluvia de dinero que permite afrontar pro-
yectos impensables sin la existencia de esa fuente de financia-
ción. E históricamente así ha sido. Pero gestionar el acceso a es-
tas ayudas no es sencillo e implica un esfuerzo considerable, por 
ello los principales destinatarios de las ayudas europeas han sido 
grandes proyectos u organizaciones con los recursos necesarios 
para afrontar la tramitación y la inversión que supone el acceso a 
la financiación de la Unión Europea.

Los municipios pequeños, casi por regla general, se han visto 
apartados de esta vía. En términos futbolísticos, si nuestro equi-
po guerrea con orgullo y éxito por los campos de las categorías 
regionales, difícilmente puede acceder a competiciones euro-
peas. 

Esto, justamente esto, sucede con los ayuntamientos: sin mús-
culo financiero que permita afrontar grandes inversiones y sin 
personal técnico suficiente, resulta muy complicado beneficiarse 
de los fondos europeos.

Los municipios, y muy especialmente los más pequeños, necesi-
tan de ayudas de otras instancias de la Administración. Ayudas 
técnicas y, llegado el caso, ayudas económicas para no hipotecar 
por completo el futuro del pueblo. El Gobierno Regional o el Go-
bierno de la Nación deben poner los medios necesarios para que 
cualquier Ayuntamiento pueda concurrrir en igualdad de condi-
ciones a cualquier convocatoria de ayuda europea.

La inexistencia de estas ayudas va más allá de la falta de sensibili-
dad de los responsables de turno. Sería, con todas las letras, una 
discriminación, un nuevo golpe al medio rural, otro bofetón a la 
España vaciada que tanto parece preocupar de unos años a esta 
parte. Como decía aquel, “a Dios rogando y con el mazo dando”.
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LA FRM colabora en el proyecto ‘Talento Joven Riojano’ 
impulsado por la Cadena SER

NOTICIAS FRM

Los jóvenes reconocidos 
han sido la cantante Mari-
na Oliván; el consultor Pa-
blo Gómez; la actriz Helena 
Ezquerro; la creadora Ma-
nuela Puch; el empresario 
Christian Sánchez; la em-
prendedora Laura Tejada; 
el piloto de motos Unai 
Orradre; la boxeadora Cris-
tina Alesanco; el químico 
Ignacio Funes y el bailarín 
Millán de Benito.

La iniciativa ha contado con 
el patrocinio, además de 
la FRM, del Gobierno de 
La Rioja, Ayuntamiento de 
Logroño, Ayuntamiento de 
Calahorra, Ayuntamiento 
de Lardero, Universidad de 
La Rioja, Fundación Ibercaja, 
Ymca, Autoforma y Redon-
do Solozábal.

Los reconocimientos se en-
tregaron en una velada que 
se celebró el 13 de diciem-
bre, en el centro Ibercaja y en 
la que participó el presidente 
del Gobierno de La Rioja, 
Gonzalo Capellán, que resal-
tó que “La Rioja sólo podrá 
construir su futuro si apuesta 
por el talento y el conoci-
miento”, antes de agradecer 
el compromiso de todos los 
jóvenes con sus sueños y su 
tierra”. “Un territorio no es 
nada sin las personas”, apos-
tilló antes de incidir en la im-
portancia de las familias y de 
las instituciones académicas 
(profesores y maestros) que 
hacen posible que “puedan 
seguir subiendo peldaños en 
sus sueños”.

El alcalde de Logroño, Con-

rado Escobar, señaló que se 
trata de un “evento carga-
do de futuro” y agradeció, 
en especial, a las familias 
–“donde empieza todo”- 
el apoyo a sus hijos e hi-
jas para hacer realidad sus 
sueños. “Lo que brilla con 
luz propia, nadie lo puede 
apagar”, apuntó echando 
mano de la canción de Pa-
blo Milanés.

Por su parte, el director de 
la Cadena SER de La Rioja, 
Alberto Aparicio, señaló 
que esta primera edición de 
Talento Joven Riojano “no 
es el final, sino el comienzo 
para dar a conocer vues-
tras experiencias y vuestros 
sueños y la Cadena SER va 
estar a vuestro lado en este 
camino”.

La Federación Riojana de Municipios ha colaborado con el proyecto ‘Talento Joven Riojano’ La Federación Riojana de Municipios ha colaborado con el proyecto ‘Talento Joven Riojano’ 
que ha impulsado la Cadena SER y que persigue la visibilidad y puesta en valor de jóvenes que ha impulsado la Cadena SER y que persigue la visibilidad y puesta en valor de jóvenes 
de nuestra Comunidad que están triunfando con proyectos innovadores y destacados en de nuestra Comunidad que están triunfando con proyectos innovadores y destacados en 
el ámbito regional, nacional e internacional; así como el reconocimiento de su capacidad, el ámbito regional, nacional e internacional; así como el reconocimiento de su capacidad, 
aptitud, actitud, esfuerzo y compromisoaptitud, actitud, esfuerzo y compromiso

MARINA OLIVÁN es una 
joven logroñesa de 13 
años, que llegó a ser fina-
lista de ‘La Voz Kids’, que 
lleva muchos años formán-
dose musicalmente y que 
a principios del próximo 
año sacará su primer sin-
gle. La joven destacó que 
“sigo forjando mi camino, 
sigo intentándolo y esfor-
zándome para perseguir 
mi sueño en el mundo de 
la música”.

PABLO GÓMEZ, licencia-
do en Economía, dejó este 
sector para lanzar una 
consultora vinculada al 
turismo en el medio rural, 
dMillenial Rural Projects, 
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que ya es una realidad. 
Gómez agradeció a su 
familia su “amor incondi-
cional”, a sus amigos “su 
apoyo constante” y a sus 
compañeros de trabajo “su 
compromiso permanente” 
para poder recibir este 
reconocimiento.

HELENA EZQUERRO, 
actriz y modelo, que en 
estos momentos interpreta 
el papel protagonista de la 
telenovela ‘Salón de té La 
Moderna’ en TVE. “Estoy 
muy agradecida y feliz de 
ser una de las reconocidas 
en Talento Joven Rioja-
no y confío en que, en 
otro momento y en otro 
lugar, podamos celebrarlo 
juntos”, fue el mensaje que 
compartió con el público en 
un vídeo al estar inmersa 
en pleno rodaje de la serie 
televisiva.

MANUELA PUCH es una 
joven creadora que ha 
participado en múltiples 
proyectos cinematográficos 
como directora, intérprete 
y diseñadora de vestuario. 
“Este reconocimiento es un 
estímulo y una motivación 
para afrontar, con mayor 
ilusión si cabe, nuevos pro-
yectos y nuevas metas”.

CHRISTIAN SÁNCHEZ ini-
ció su carrera laboral en una 
empresa de electricidad en 
La Rioja, después se marchó 
a Madrid unos años y volvió 
a su pueblo, Santa Coloma, 
para montar una empresa 
de montajes eléctricos, 
CSG Instalaciones, que ha 
logrado ya una gran im-
plantación en el sector. Sus 
palabras de agradecimiento 

se dirigieron, en especial, a 
su pueblo, sus amigos, su 
familia y su pareja, “capaz 
de aguantar las noches de 
insomnio, malestar e incerti-
dumbre, que, a la vista está, 
merecen mucho la pena”.

LAURA TEJADA es la 
CEO y co-fundadora de 
Wavveup, una empresa de 
desarrollo de liderazgo y 
cuenta con un equipo de 
más de 20 profesionales y 
ha formado a más de 700 
líderes de España, Alemania 

y Francia. “Espero que este 
reconocimiento sirva de 
inspiración para muchos 
otros. La Rioja tiene un 
enorme potencial”, resaltó 
en el vídeo para compartir 
su felicidad con el público 
asistente.

UNAI ORRADRE es ya un 
deportista de élite en el 
motociclismo y con varios 
premios a sus espaldas. 
Ahora su objetivo es llegar 

a MotoGP. “Muchos se sor-
prenden cuando digo que 
soy de Alfaro, en La Rioja. 
La mayoría de pilotos proce-
den de Madrid, Cataluña y 
Madrid, pero con trabajo y 
empeño se consiguen los 
objetivos en este deporte, el 
motociclismo, que es duro y 
sacrificado”.

CRISTINA ALESANCO 
empezó en el boxeo como 
un hobby y a día de hoy 
es su vida con la que ha 
conseguido ser campeona 

de España de Clubs, gana-
dora de la Copa Iberdrola y 
participar en campeonatos 
internacionales. “Estoy 
cumpliendo un sueño y 
confío en que este recono-
cimiento sirva para dar a 
conocer aún más el boxeo y 
hacer visible que las chicas 
estamos pisando fuerte en 
este deporte”.

IGNACIO FUNES, químico 
que supera las 40 publica-

ciones científicas y cuenta 
con dos patentes. Ha reci-
bido ya una gran cantidad 
de premios científicos y 
ahora es reconocido como 
talento riojano. Reconoció 
que tuvo la oportunidad de 
elegir entre Suiza, Inglate-
rra y Logroño. “La decisión 
fue muy fácil”, señaló con 
una sonrisa en referencia a 
su ciudad natal, la capital 
riojana. Ahora espera que 
el nuevo Instituto de In-
vestigación en Química de 
la Universidad de La Rioja 
contribuya a “hacer cosas a 
lo grande” en el mundo de 
la ciencia.

MILLÁN DE BENITO es 
un jovencísimo bailarín 
riojano. Tiene sólo 16 años, 
pero ha conseguido ser el 
primer español en 27 años 
en ganar el concurso inter-
nacional Prix de Lausanne, 
celebrado en Suiza, y lograr 
una de las becas más 
importantes del mundo 
para acercarse al profe-
sionalismo. “Os animo, en 
estas fechas, a juntarse 
con los seres queridos para 
ir al teatro y bailar. Es un 
lenguaje que nos mantiene 
vivos y unidos”.

El evento en el que se 
entregaron estos recono-
cimientos contó también 
con las actuaciones de dos 
jóvenes talentos riojanos: 
la jotera Blanca Fernández 
y el rapero Nico Pascual. 
Además, desde Silicon Va-
lley, el joven riojano Álvaro 
Moraza mandó un mensaje 
de ánimo y motivación 
para todos aquellos jóvenes 
que luchan por cumplir sus 
sueños. 
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A finales de octubre se celebró 
en Logroño la Conferencia de 
Presidentes del Comité Eu-
ropeo de las Regiones (CdR). 
Más de 60 líderes regionales y 
locales de Europa abordaron el 
presente y el futuro del desa-
rrollo rural e instaron a las ins-
tituciones de la Unión Europea 
a implicarse y apoyar plena-
mente a las zonas rurales para 
el éxito del proyecto europeo. 
Con este fin suscribieron la 
‘Declaración de Logroño’, con 
el objeto de «garantizar el de-
sarrollo de zonas rurales prós-
peras y dinámicas».

Vasco Alves Cordeiro, presi-
dente del Comité Europeo de 
las Regiones, declaró: «Uno 
de cada cuatro europeos vive 
en las zonas rurales, que re-
presentan alrededor del 75% 
del territorio de la UE. Estas 
regiones son fundamentales 
para el desarrollo sostenible y 
la cohesión social y territorial 
de la Unión Europea a largo 
plazo, pero la despoblación y 
la crisis climática pueden po-
ner en peligro su futuro. Con 
políticas mejor orientadas, en 

particular para las transiciones 
ecológica y digital, las zonas 
rurales pueden disponer de 
herramientas para garanti-
zar el acceso a empleos de 
calidad, servicios sanitarios y 
educativos, y atraer a los jó-
venes. Con la Declaración de 
Logroño, los líderes regionales 
y locales de la UE enviaron un 
mensaje claro: para lograr un 
futuro sostenible, la Unión Eu-
ropea necesita zonas rurales 
fuertes con la plena participa-
ción de las comunidades rura-
les en el proyecto europeo.»

Los debates formaban parte 
del programa oficial de la Pre-
sidencia española del Consejo 
de la Unión Europea. En su 
intervención, el secretario de 
Estado de Política Territorial 
Alfredo Gómez destacó que 
«la presencia de las comuni-
dades autónomas y las entida-
des locales españolas en Euro-
pa es absolutamente clave». 
Según él, España es el mejor 
ejemplo de que «un sistema 
descentralizado puede fun-
cionar perfectamente cuando 
se trabaja con lealtad y todas 

las instituciones cooperan en-
tre sí, como ocurrió durante la 
pandemia o cuando hay que 
afrontar las consecuencias 
de la guerra o las catástrofes 
naturales». Remarcó que  «las 
regiones y las entidades loca-
les son un actor esencial para 
mejorar la gestión diaria de las 
grandes políticas nacionales y 
comunitarias y el Comité de 
las Regiones es nuestro aliado 
para impulsar estas ideas en 
todos los rincones de la Unión 
Europea.»

El presidente del Gobierno de 
La Rioja, Gonzalo Capellán, 
participó en la reunión de la 
Conferencia de Presidentes y, 
en su discurso, reivindicó que 
se «tenga en cuenta la voz de 
las regiones y lo local en las 
políticas de Bruselas». «Este 
tipo de foros tiene sentido en 
tanto en cuanto se escuche la 
voz de las ciudades y regiones 
europeas para seguir avan-
zando juntos: desde la reali-
dad local, en su diversidad y 
su especificidad, en colabo-
ración directa con los agentes 
locales y con la vista puesta 

en el futuro tanto inmedia-
to como a largo plazo. Estoy 
convencido de que así será», 
añadió. 

La Declaración de Logroño 
subraya la importancia de 
retener y atraer a la juventud 
para que decida emprender 
su proyecto de vida en las 
zonas rurales. Las regiones 
y ciudades instan a tener en 
cuenta las vulnerabilidades y 
necesidades de las zonas ru-
rales en todas las inversiones 
que se realicen en el marco 
de la política agrícola común 
y los fondos de cohesión, los 
planes nacionales de recu-
peración y resiliencia y otros 
programas de la Unión, así 
como en programaciones fu-
turas. En concreto, proponen 
una asignación mínima de los 
fondos europeos a proyectos 
en las zonas rurales, tanto en 
los programas operativos de 
la política de cohesión como 
en los demás programas eu-
ropeos de intervención direc-
ta, como Horizonte Europa, el 
Mecanismo «Conectar Euro-
pa» o Europa Creativa.

NOTICIAS FRM

“Unas zonas rurales prósperas 
son fundamentales para el 
futuro de la UE”
El Comité de las Regiones se reunió en El Comité de las Regiones se reunió en 
Logroño y aprobó una declaración para que se Logroño y aprobó una declaración para que se 
tengan en cuenta las necesidades de las zonas tengan en cuenta las necesidades de las zonas 
rurales en todas las políticas de la UE y que rurales en todas las políticas de la UE y que 
se destinen fondos de la UE a proyectos en se destinen fondos de la UE a proyectos en 
dichas zonasdichas zonas

FRM   174 MUNICIPIOS  7   



NACIONAL MUNICIPIOS8   

El alcalde de Clavijo, Pedro 
Muro, ha sido nombrado 
presidente de la Comisión 
de Cultura y Patrimonio de 
la Federación Española de 
Municipios y provincias en el 
Consejo Territorial de la FEMP 
que se celebró el pasado 19 
de diciembre.

Muro, primer edil del munici-
pio más pequeño de España 
representado en estos órga-
nos es el único riojano que 
ostenta la presidencia de es-
tas comisiones, a la espera de 
la elección de los vocales de 
las mismas que se producirá 
próximamente. 

En su intervención, Muro 
manifestó que “las dificulta-
des que tienen los pequeños 
municipios en el acceso a los 
fondos europeos, que su-
ponen una brecha de finan-
ciación entre el medio rural 
y las poblaciones medianas 
y grandes. Para un ayunta-
miento pequeño, como son 
la mayoría en La Rioja, resul-
ta imposible acceder a estos 

fondos porque carecemos 
del personal para gestionar-
los”, explicó.

La representación riojana en 
los órganos de la FEMP que-
da de la siguiente manera: 

JUNTA DE GOBIERNO
• Conrado Escobar Las 

Heras, Alcalde de Logroño

CONSEJO TERRITORIAL
• Jorge Loyo, presidente de 

la FRM y alcalde de Angu-
ciana

• Encarna Fuertes, vice-
presidenta de la FRM y 
alcaldesa de Agoncillo

• Mónica Mercedes Arcéiz 
Martínez, alcaldesa de 
Calahorra 

• Pedro Muro Martínez, 
alcalde de Clavijo 

• Félix Caperos Elosúa, alcal-
de de Casalarreina 

COMISIÓN DE CULTURA 
Y PATRIMONIO
• Presidente: Pedro Muro 

Martínez, alcalde de 
 Clavijo

La Comisión de Cultura y 
Patrimonio de la FEMP tiene 
los siguientes objetivos: 

• Reclamar el reconoci-
miento del decisivo pa-
pel que los Gobiernos 
Locales desempeñan en 
todos los ámbitos de la 
cultura, promoviendo el 
desarrollo cultural de los 
territorios y su ciudadanía 
y la necesaria revisión y 
actualización de las nor-
mas para reflejar y dar 
respuesta al papel que 
desempeñan los Gobier-
nos Locales y la actual 
realidad local en nuestro 
modelo territorial.

• Lograr la debida partici-
pación de los Gobiernos 
Locales en los órganos de 
representación institucio-
nal y procesos normativos 
en los que se sustancien 
materias de interés para 
las políticas culturales lo-
cales, así como por con-
solidar una colaboración 
leal y estable con la Ad-
ministración General del 
Estado.

• Generar instrumentos 
útiles para los responsa-
bles de la gestión cultural 
local: grupos de trabajo 
y foros de encuentro, re-
flexión y discusión, redes 
y estructuras de coope-
ración para la realización 
de proyectos innovadores 
compartidos y para la ela-
boración de herramien-
tas para la planificación 
cultural local y la formu-
lación de las políticas cul-
turales locales en clave 
de derechos culturales de 

la ciudadanía como de-
rechos humanos funda-
mentales.

• Defender, en el ámbito de 
la propiedad intelectual, 
los legítimos intereses 
de los Gobiernos Loca-
les, compatibilizando el 
respeto de los derechos 
de propiedad intelectual 
con la defensa y recono-
cimiento de la labor de 
estos como principales 
promotores de la cultura, 
tanto ante el Gobierno de 
España como en su rela-
ción con las entidades de 
gestión colectiva de dere-
chos de propiedad inte-
lectual.

• Mantener la Declaración 
de Compromiso de los 
Gobiernos Locales con la 
Agenda 2030 para el De-
sarrollo Sostenible en su 
acción cultural y bajo sus 
premisas, aprobada por la 
Junta de Gobierno de la 
FEMP en octubre de 2018 
y generar y difundir re-
cursos útiles para que los 
Gobiernos Locales contri-
buyan a la consecución 
de los ODS a través de es-
pacios, políticas, progra-
mas y acciones culturales 
medioambientalmente 
sostenibles y socialmente 
inclusivos, alineando sus 
políticas culturales y la 
forma de llevarlas a cabo 
con los valores, objetivos 
y metas enunciados en la 
Agenda 2030, con espe-
cial atención a la igualdad 
de género y al empode-
ramiento de las mujeres y 
las niñas, como proclama 
la Agenda.

Pedro Muro, alcalde de Clavijo, presidente de la Comisión 
de Cultura y Patrimonio de la FEMP



Premios de la FEMP contra la 
Violencia sobre las Mujeres

La Federación Española de Municipios 
y Provincias (FEMP) ha premiado a doce 
municipios por sus buenas prácticas en 
materia de lucha contra la Violencia so-
bre las mujeres, en el marco de la oc-
tava edición de los premios que sobre 
la materia convoca la FEMP. El acto de 
entrega fue presidido por la titular de 
la Federación, María José García Pela-
yo, y por la ministra de Igualdad, Ana 
Redondo.

García Pelayo fue contundente al afir-
mar que “Con estos premios alzamos la 
voz, lanzamos el mensaje de los Ayun-
tamientos contra la violencia de género, 
que existe, y es algo que sufren y pa-
decen y por lo que mueren las mujeres; 
y esas mujeres que lo sufren necesitan 
respuestas”. La presidenta también alu-
dió a la creación, por primera vez en la 
FEMP, de una Comisión específica de 
Lucha contra la Violencia de Género.

Para la ministra de Igualdad, la FEMP es 
“la casa de la igualdad” y apostó por 
una lucha coordinada contra la violen-
cia de género en la que los gobiernos 
locales jugarán un papel importante.

Getafe, Bergondo, Salamanca, Con-
suegra, Pozuelo de Alarcón, Gijón, Vi-
toria-Gasteiz, Madrid, Massanassa, Ri-
ba-Roja de Túria, Rafelbunyol y Sagunto 
han sido los ayuntamientos distinguidos.
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Una docena de municipios han sido Una docena de municipios han sido 

distinguidos por sus buenas prácticasdistinguidos por sus buenas prácticas

NACIONAL MUNICIPIOS

La digitalización y la sostenibilidad, 
claves para el liderazgo turístico

La agencia Europa Press organizó una 
Jornada sobre Turismo en la que intervi-
no la presidenta de la Federación Espa-
ñola de Municipios y Provincias (FEMP), 
María José García Pelayo,  quien aseguró 
que “es el momento de seguir apostan-
do por la actualización, la diversificación 
y la mejora constante de la oferta turís-
tica de nuestros municipios, que pasan 
ineludiblemente por avanzar hacia la di-
gitalización y la sostenibilidad medioam-
biental, social y económica de los desti-
nos como única vía para seguir siendo 

competitivos y mantener un liderazgo 
internacional”

García Pelayo reiteró el compromiso de 
los municipios y provincias con “la Mar-
ca España, porque Marca España somos 
todos, desde el municipio más pequeño 
a las capitales más grandes”.

Por otro lado, la presidenta mostró su 
satisfacción por los resultados que se 
están obteniendo a lo largo de ejercicio 
2023.

Programa de actividad física en zonas 
despobladas

El secretario general de la FEMP, Luis 
Martínez Sicluna, valoró la importancia 
del “Programa de Promoción de la Ac-
tividad Física y la salud en zonas despo-
bladas. Red PAFER” en el transcurso de 
la sesión de la Conferencia Sectorial del 
Deporte, de la que la FEMP es integran-
te como representante de los gobiernos 
locales. 

La dotación del programa prevé la asig-
nación de 3,9 millones de euros a las 
Comunidades Autónomas, que tendrán 

como destinatarios finales a los Gobier-
nos Locales con programas de actividad 
física beneficiosa para la salud y otros 
programas de actividad física relacio-
nados con entornos saludables, rutas o 
circuitos saludables.

La dotación económica del Programa se 
reparte entre las Comunidades Autóno-
mas en función del número de munici-
pios de menos de 20.000 habitantes y 
de la población en los mismos de cada 
Comunidad Autónoma.

La presidenta García La presidenta García 

Pelayo participó en las Pelayo participó en las 

Jornadas de Turismo de Jornadas de Turismo de 

Europa PressEuropa Press

Se asignarán a los Se asignarán a los 

proyectos un total de 3,9 proyectos un total de 3,9 

millones de euros millones de euros 



Fondos europeos, 
cómo conseguirlos 
y no morir en el 
intento

La pandemia ha supuesto un antes y 
un después en nuestra historia. Todos 
los ámbitos de nuestra vida se han 
visto afectados: el personal, el pro-
fesional, el sanitario, el social y, por 
supuesto, el económico. También se 
ha cambiado la forma de planificar 
y de gestionar las ayudas públicas y 
su orientación, es decir, los objetivos 
que se persiguen en las convocatorias 
de subvenciones para optar a estas 
ayudas ya no son los mismos que an-
tes de la Covid-19.

Las consecuencias del parón econó-
mico se vieron con claridad desde el 
principio y precipitaron la urgente 
necesidad de abordar soluciones in-
éditas y de gran alcance, tan gran-
de como la propia pandemia, que 
se expandió, como el virus que era, 
por todo el mundo. Al tiempo que 
se tomaban medidas sanitarias para 
resolver lo urgente, que era la protec-
ción de las personas; en paralelo, se 
plantearon medidas económicas para 
impulsar a una sociedad que saldría 

Los ayuntamientos Los ayuntamientos 
riojanos cuentan riojanos cuentan 
con instrumentos de con instrumentos de 
ayuda para solicitar y ayuda para solicitar y 
justificar los proyectos justificar los proyectos 
presentados para la presentados para la 
captación de estos captación de estos 
fondosfondos
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DG Fondos del Gobierno de La Rioja: 
T. 941291591 
dg.fondos.europa@larioja.org
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sensiblemente damnificada de una 
coyuntura tan extraordinaria. 

Las medidas económicas se tomaron 
en el marco de dos instrumentos fi-
nancieros, uno que ya existía, el Mar-
co Financiero Plurianual (MFP), que 
son los presupuestos a largo plazo 
con los que trabaja la Unión Europea. 
Abarcan un periodo de siete años, y 
persiguen los objetivos de ajustar el 
gasto a las prioridades políticas de la 
UE; aumentar la previsibilidad de las 
finanzas de la UE para los cofinancia-

dores y los beneficiarios; garantizar la 
disciplina presupuestaria y facilitar la 
adopción del presupuesto anual de 
la UE.

El segundo instrumento se creó ex-
presamente para el momento, el Me-
canismo de Recuperación y Resilien-
cia (MRR), que se concibió como una 
herramienta que permitiera aportar 
una ayuda financiera directa a los 
Estados miembros para intensificar 
reformas sostenibles e inversiones 
públicas. Estas reformas e inversio-

nes debían contribuir a mejorar la re-
siliencia de la Unión en su conjunto. 
El fin estaba claro, impulsar la eco-
nomía europea que saldría claramen-
te lastrada del envite pandémico y 
las medidas se articularon en torno 
a seis pilares o áreas de actuación:  
transición ecológica;  transformación 
digital;  crecimiento inteligente, sos-
tenible e integrador; cohesión social 
y territorial; salud y resiliencia econó-
mica, social e institucional y políticas 
para la próxima generación, infancia 
y juventud.

Solicitud de Solicitud de 
ayuda económica ayuda económica 
para impulsar un para impulsar un 
proyecto o para proyecto o para 
justificarlojustificarlo

El municipio NO ESTÁ adherido 
al protocolo con TRAGSATEC, 
para asistencia a los municipios 
en temas de fondos europeos, 

NI ESTÁ adherido al protocolo 
ATENEA/ELENA de la CAR con 
el BEI

El municipio SI ESTÁ adherido 
al protocolo ATENEA/ELENA del 
Gobierno de La Rioja con el BEI

El municipio SI ESTÁ adherido 
al protocolo con TRAGSATEC 
para asistencia a los municipios 
en fondos europeos

DG Fondos del Gobierno de La Rioja: 
T. 941291591 
dg.fondos.europa@larioja.org

Oficina de Asistencia a Pequeños 
Municipios del Gobierno de La Rioja: 
T. 941291103 
oficina.municipios@larioja.org

TRAGSATEC
T. 941055034 
apoyo.hacienda.rioja@tragsa.es
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¿Qué valoración puede hacernos 
de la aplicación de los fondos euro-
peos en La Rioja?

Hemos pasado una fase que podría-
mos decir que es la de diseño. Cuando 
el actual gobierno regional tomó pose-
sión, nos encontramos con unos fon-
dos europeos diseñados de un modo 
determinado. Vimos que la ejecución 
era decepcionante y que la forma de 
aplicación de estos fondos estaba dan-
do problemas y había que introducir 
nuevos criterios. Así, ahora estamos 
gestionando por objetivos, mientras 
que hasta el momento estaban ligados 
a un criterio de población.

¿Cómo se ha realizado la distri-
bución de estos fondos?

Hay una parte de los fondos que se 
han distribuido por ministerios y otra 
parte que se han transferido a las Co-
munidades Autónomas. Hay unas sub-
venciones que vienen desde Madrid 
y, para explicarnos, vienen dibujadas 

desde el Gobierno 
de la Nación. Como 
consecuencia, a ve-
ces esas ayudas no 
se adaptan a las 
necesidades regio-
nales. Por poner un 
ejemplo, hay unas 
subvenciones sobre 
invernaderos que 
no responde a las 
necesidades de La 
Rioja, por lo que apenas hay solicitu-
des. Hay convocatorias que apenas 
tienen éxito.

Pero habrá otras que sí…
En efecto, y por poner un ejemplo, 

las ayudas para placas solares de au-
toconsumo, tienen una gran acogida 
tanto por el sector público como por 
el privado. En estos casos nuestro es-
fuerzo debe centrarse en agilizar las 
tramitaciones y en trabajar para incre-
mentar la dotación de estos planes.

¿Se están cumpliendo los objeti-
vos con los que fueron concebidos 
estos fondos?

La idea era que la economía real reci-
biera una fuerte inyección de dinero y, 
si escuchamos a los economistas, esto 
no está sucediendo. Primero, porque la 
mayor parte del dinero lo reciben las 
administraciones públicas y si miramos 
la lista de los principales perceptores de 
las ayudas que llegan al sector privado, 
veremos que son grandísimas empre-
sas. 

“Las ayudas para placas solares destinadas “Las ayudas para placas solares destinadas 
a autoconsumo son las que despiertan a autoconsumo son las que despiertan 
más interés”más interés”

Esther Herranz GarcíaEsther Herranz García
Dirección General de Fondos y Relaciones Dirección General de Fondos y Relaciones 
con la Unión Europeacon la Unión Europea
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En la actualidad, las líneas de ayuda que 
se abrieron en su momento están ya 
cerradas o próximas a finalizar aunque, 
para los próximos meses, se prevé la 
reapertura de algunas de ellas (autocon-
sumo, eficiencia energética..). Tampoco 
están claros los plazos de justificación, 
que en muchos casos iban hasta junio 
de 2024 pero parece que algunos po-
drán prorrogarse unos meses. 

En todo caso, muchas de las entidades 
locales que optaron a estas ayudas se 
encuentran en este proceso de justifi-
cación de las ayudas solicitadas, que 
es bastante complejo. Para poner luz 
en este trazado burocrático, la DG de 
Fondos Europeos y Relaciones con la 
Unión Europea está prestando un servi-
cio de dinamización de convocatorias y 
asesoramiento con varios instrumentos 
de ayuda:

La adhesión al Plan antifraude del 
Gobierno de La Rioja, que permite 
a las entidades contar con un Plan 
antifraude, que es requisito para poder 

acceder a los fondos del 
PRTR. Prácticamente to-
dos los municipios se han 
adherido.

Convenio entre el Gobierno de La 
Rioja y el Banco Europeo de Inversio-
nes (BEI) para la ejecución del Proyecto 
Atenea que permite a las entidades loca-
les obtener un asesoramiento específico 

en materia de eficiencia 
energética (asesoramien-
to jurídico, sobre vías de 
financiación, estudios o 
auditorías energéticas). 

Servicio de Tragsatec para labores de 
asesoramiento, segui-
miento y ejecución de 
los proyectos, a través, 
igualmente de la fórmula 
de adhesión. 

Instrumentos
de ayuda para los 

ayuntamientos

La articulación de estos fondos se 
realizaba a través de Plan Nacional 
de Recuperación y Resiliencia que 
debía desarrollar cada estado y que 
tenía que incluir las reformas y los 
proyectos de inversión necesarios 
para alcanzar esos objetivos. Los fon-
dos destinados a España fueron de 
360.000 millones de euros en présta-
mos y 390.000 millones de euros en 
ayudas no reembolsables y se cen-
traron en cuatro ejes transversales: 
transición ecológica, transformación 
digital, cohesión social y territorial e 

igualdad de género. 

El periodo que cubrían fue entre 2021 
y 2023. Durante estos años se articu-
laron líneas de ayuda que partían o 
bien del estado directamente o de las 
comunidades autónomas. 

En el ámbito rural, las oportunidades 
que han generado estos ejes han sido; 
en transición energética, ayudas para 
autoconsumo, mejora de la eficiencia 
energética y reforma de viviendas; en 
digitalización, reto demográfico y ca-

Hay quejas del retraso en conocer 
la resolución de las ayudas al auto-
consumo, según sale publicado…

Sí, es cierto, estamos poniendo to-
dos los medios disponibles, pero tene-
mos los recursos que tenemos y hay 
que controlar una gran cantidad de 
documentación. Tanto los responsa-
bles como los funcionarios nos esta-
mos esforzando al máximo.

¿Y cómo están tramitando los 
Ayuntamientos?

Los Ayuntamientos, sobre todo los 
más pequeños, lo están pasando peor, 
claro. Les faltan medios y músculo, es 
decir, para ellos es más difícil realizar 
las inversiones que supone el ejecutar 
un proyecto financiado con fondos eu-
ropeos.

¿Cómo se les puede ayudar y 
orientar? 

Hemos hecho algo importante, 
como es firmar un protocolo con la 

empresa pública Tragsatec, con el que 
su personal ayudará a las administra-
ciones locales, autonómicas y, en su 
caso, de diputaciones provinciales a 
tramitar estos expedientes de subven-
ciones. Eso sí, una cosa es que se fir-
me el protocolo y otra que ese apoyo 
se traduzca en la realización efectiva 
de proyectos.

También hemos firmado un conve-
nio con el Banco Europeo de Inversio-
nes para poner en marcha el proyecto 
Atenea, que supone la inversión de 1,5 
millones de euros en esta Comunidad 
Autónoma para formar un equipo téc-
nico de apoyo tanto al personal de la 
Comunidad como al de los municipios 
que quieran adherirse a este protocolo.

Por otro lado, estamos encantados 
de ayudar a los municipios, de recibir-
les, de orientarles y aconsejarles para 
la gestión de ayudas a través de esta 
Dirección General y la de Política Local.

https://www.larioja.org/accion-exterior/es/rioja-union-europea/fondos-europeos-ngeu/next-generation-eu/convocatorias-licitaciones/sistema-gestion-plan-recuperacion-transformacion-resilienci/medidas-antifraude-prevencion-conflicto-intereses/entidades-adheridas-plan-antifraude-gobierno-rioja
https://actualidad.larioja.org/noticia?n=not-el-consejo-de-gobierno-aprueba-el-plan-para-la-transicion-energetica-de-los-edificios-publicos
https://www.fondoseuropeos.hacienda.gob.es/sitios/dgpmrr/es-es/Documents/2023%2004%2011%20PROTOCOLO%20DE%20ADHESI%C3%93N%20AL%20SERVICIO%20DE%20ASISTENCIA%20T%C3%89CNICA%20Y%20DINAMIZACI%C3%93N%20TRACSATEC%20EN%20EL%20PRTR%20LOGOS.pdf


Nuestra
agenda 2030
comenzó a 
escribirse en 1972

aqualia.com

Primera empresa del sector  
certificada por AENOR en  
la consecución de los ODS
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En Aqualia somos
nativos sostenibles.

El respeto al medioambiente, 
la economía circular, la preservación 

de las reservas de agua, la lucha 
contra el estrés hídrico y el impacto 

positivo en las sociedades 
para las que trabajamos, 

son los compromisos con los que 
nació nuestra compañía.

La sostenibilidad en el cuidado 
y la gestión del agua es nuestra 

especialidad. Somos miles 
de profesionales expertos 

y concienciados que trabajamos 
a diario desarrollando soluciones 
innovadoras capaces de mejorar 

la vida de las personas.



Asimismo, existe una recopi-
lación de documentación y 
guías para los ayuntamientos: 

• Orientaciones dirigidas a 
Entidades Locales para tener en cuenta en 
los distintos expedientes de gasto financia-
dos con el MRR

• Pliego de cláusulas administrativas para 
contratos de obra para promover la implan-
tación de instalaciones de autoconsumo, 
almacenamiento y sistemas térmicos reno-
vables PRTR

• Cuestiones a incluir en los pliegos de 
cláusulas administrativas en actuaciones de 
mejora del abastecimiento y reducción de 
perdidas en redes financiadas por PRTR

• Pliegos cláusulas administrativas particulares 
contratos de obra de abastecimiento (PRTR)

• Pliego de cláusulas administrativas para 
contratos de obra PREE 5000 con fondos 
PRTR

• Pliego de cláusulas administrativas para 
contratos de obra que se vayan a financiar 
con DUS 5000 con fondos PRTR

• Pliego de cláusulas administrativas para 
contratos de obra que se vayan a financiar 
con PIREP CON PRTR.

• Cuestiones a incluir en los pliegos de 
cláusulas administrativas en actuaciones del 
Plan España País Accesible

• Pliegos de cláusulas administrativas para 
contratos para mejora de accesibilidad en 
espacios de uso públicos financiados con 
fondos PRTR

• Cuestiones a incluir en los pliegos de 
cláusulas administrativas en actuaciones del 
Plan de apoyos y cuidados de larga dura-
ción.
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En Aqualia somos
nativos sostenibles.

El respeto al medioambiente, 
la economía circular, la preservación 

de las reservas de agua, la lucha 
contra el estrés hídrico y el impacto 

positivo en las sociedades 
para las que trabajamos, 

son los compromisos con los que 
nació nuestra compañía.

La sostenibilidad en el cuidado 
y la gestión del agua es nuestra 

especialidad. Somos miles 
de profesionales expertos 

y concienciados que trabajamos 
a diario desarrollando soluciones 
innovadoras capaces de mejorar 

la vida de las personas.

Instrumentos de ayuda
para los ayuntamientos

pacidades digitales, digitalización de 
empresas y kit digital y en turismo, 
planes de sostenibilidad turística, efi-
ciencias energética, turismo deporti-
vos sostenible y patrimonio histórico 
artístico de uso turístico entre otros. 

Dada la rapidez de la puesta en mar-
cha de estas ayudas y su novedad, no 
fue fácil entenderlas y, una vez com-
prendidas, resultaba complicado op-
tar a ellas por la falta de recursos para 
preparar los planes y estudios que se 
requerían, tanto humanos como eco-
nómicos. Esta situación se dio espe-
cialmente en los municipios más pe-
queños, donde estas dificultades son 
recurrentes. 
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EL ALCALDE

“Nuestro reto es “Nuestro reto es 
dejar de depender dejar de depender 
exclusivamente de exclusivamente de 
la viticultura”la viticultura”

CC
on toda una trayectoria on toda una trayectoria 

ocupando cargos de alta ocupando cargos de alta 

responsabilidad en el Gobierno responsabilidad en el Gobierno 

regional, desembarca como alcalde regional, desembarca como alcalde 

de San Asensio, Francisco Rojas. Un de San Asensio, Francisco Rojas. Un 

solo voto, con recurso incluido, le dio solo voto, con recurso incluido, le dio 

la alcaldía y ahora su reto es obtener la la alcaldía y ahora su reto es obtener la 

confianza de “quienes me han votado y confianza de “quienes me han votado y 

de quienes no me han votado”de quienes no me han votado”

Ficha Técnica
Comarca: 15,5 km de Haro

Altitud: 530 metros.

Superficie: 32,33 km2 

Población: 1.113 habitantes (2022)

Economía: principalmente viñedo, coope-
rativas de vino y enoturismo

San Asensio
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¿Cuál es el origen de San Asen-
sio? ¿Qué empezó antes, San Asen-
sio o Davalillo?

Yo creo que San Asensio proviene de 
Davalillo. Davalillo fue el pueblo original, 
pero poquito a poco, por las necesida-
des y por la infraestructura, dicen que 
había problemas de abastecimiento 
de agua, se trasladaron a una zona 
bastante más amable, que es donde 
está ubicado hoy el municipio, lo que 
es San Asensio. Conservamos ahí una 
tradición, tenemos nuestra ermita, hoy 
un castillo -que no es nuestro, es de 
bodegas CVNE, pero lo sentimos como 
nuestro-. Esto en su momento originó 
un debate, y ya está asumida la pro-
piedad particular. De lo que se trata es 
de poner en valor lo que tenemos. Si el 
sector privado reactiva aquella zona, yo, 
como municipio, quiero beneficiarme 
de este tema. Me hubiera gustado que 
hubiera sido público y en su día aposté 
por ello, pero una vez que se reconoce 
la propiedad de CVNE, pues se acepta, y 
ahí estamos, colaborando con ellos para 
que este proyecto sea una realidad.

¿De qué época data Davalillo?
Yo creo que sobre de 1200. Hay una 

serie de contenidos que ahora tratamos 
de digitalizar y poner en valor para 
difundir que sitúan esa época. Yo creo 
que esos contenidos debemos poner-
los en valor primero, para conservar la 
historia del pueblo y segundo como 
atractivo turístico.

¿Cuáles son los principales recur-
sos de San Asensio en este senti-
do? ¿Qué patrimonio conserva?

Yo creo que uno de los activos princi-
pales es la zona del castillo, junto con lo 
que es el convento de la Estrella, el ba-
rrio de bodegas y en el núcleo urbano, 
la iglesia y las casas solariegas, lo que 
tratamos es de poner en valor todo lo 
que tenemos.

¿Y de todo con qué se queda?
Siempre lo digo: nuestro mejor 

patrimonio es la gente. Pero yendo 
a la pregunta, lo que más hecho 
de menos es poder ir a Davalillo. Y 
destacaría el barrio de las bodegas. Se 

habla de un total de 750 bodegas y 
calados, lo que le convierte, quizá, en 
el mayor barrio de bodegas. Algunas 
se han derrumbado, pero hay una 
urbanización y un estado general 
aceptable y tratamos de poner en 
valor lo que queda, que es mucho y 
muy interesante. 

¿Qué es lo que más atrae a los vi-
sitantes de San Asensio?

Bueno, yo creo que primero hay hitos, 
que son dignos de ver, la zona de todo 
el monasterio, lo que es Davalillo, lo que 
son las bodegas, lo que es el vino. Pero 
hay un tema que nosotros queremos 
poner en valor, y son los paisajes. Hay 
determinados miradores, como es el 
Bajo Najerilla, a lo largo de todo el año 
con unas vistas espectaculares y según 
la época se puede disfrutar de un baile 
de colores. Es algo precioso. Yo creo 
que cada vez va más gente, e incluso 
hay alguna iniciativa privada que trata 
de traer turistas y dar un paseo por el 
paisaje que tenemos, fundamentalmen-
te de viñas.

“Hubiera preferido 
que el castillo fuera 
de propiedad pública, 
pero lo que queremos 
es disfrutar de él y 
colaboraremos con la 
propiedad”
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ECONOMIA

¿De qué vive San Asensio?
El pilar económico que tiene es el 

vino. Hay tres cooperativas: la primera 
fue el Arca de Noé, la que obtuvo el 
mayor número de socios, luego la de 
Davalillo, que está junto al convento, y 
finalmente surgió la de San Cebrín. Yo 
creo que hacen un vino, un producto 
muy bueno, que hay un gran recorrido 
en los temas de comercialización, pues-
to que creo que podrían comerciar más 
su propia marca y no solo graneles.

¿Hay alguna razón que justifique 
este espíritu cooperativo que ha 
generado hasta tres cooperativas 
en San Asensio?

Pues yo creo que el fundamento 
ha sido, sencillamente, la historia, 
creo que quizás llegue el día en que 
se fusionen porque hay un ahorro de 
costes importante. Pero de momento 
funcionan y bien, las tres. Además de la 
comercialización, tienen un terreno por 
explotar como es el de la formación. Los 
agricultores, por lo general, son gente 
ya mayor y vamos a afrontar un proceso 
de regeneración que supondrá, proba-
blemente, la incorporación de gente 
más joven, con una visión a más largo 
plazo y que apueste por determinadas 
formas de sumar valor añadido a lo que 
tenemos.

Aparte de la viticultura ¿que 
otros sectores económicos operan 
en San Asensio?

Principalmente la viticultura. Es uno 
de nuestros retos: por un lado, debemos 
generar mayor valor añadido en la cade-
na de producción de nuestro producto, 
el vino, pero, paralelamente, debemos 
intentar abrir el abanico e intentar di-
versificar la economía. Algunas posibili-
dades son actuar como prestadores de 
servicio, sore todo a la Tercera Edad, y 
todo el tema del turismo y, en concreto 
del enoturismo. Es que las zonas que 
dependemos solo de un pilar de la 
economía, si vienen mal dadas sufrimos. 

Por ejemplo, en el tema del vino: se ha 
vivido muy bien, pero ahora estamos en 
una época complicada. 

“El turismo es una actividad 
que puede ayudar a diversifi-
car la economía local, dema-
siado dependiente del vino”

¿Por qué lo ve complicado?
Hay unos precios, condicionados 

por un exceso de producción, con lo 
cual veo con preocupación la época 
que estamos viviendo. Yo creo que la 
actividad tiene recorrido, pero hay que 
diversificar. Por eso nos hemos suma-
do a la Mancomunidad de Desarrollo 
Turístico junto a San Vicente, Briones y 
Ábalos. Tenemos un enfoque que pasa 
por poner en valor lo que tenemos y 
por romper con los localismos. El turista 
cada vez se mueve más, no se queda 
afincado en un territorio, por eso nos 
podemos relacionar con la zona de Son-
sierra, el Valle del Ebro, la zona de Haro 
y ¿por qué no decirlo? estamos en una 
zona que estamos a menos de una hora 
del Guggenheim. Estamos bien posicio-
nados en lo que llamaríamos turismo de 
fin de semana, pero creo que debemos 
ser un poco más ambiciosos. Para ello, 
es cierto, debemos tener la colaboración 
del sector privado y en San Asensio 
tenemos el ejemplo de Bodegas Lecea, 
que con su actividad ha conseguido 
movilizar a miles de personas. También 
contamos con el Centro Sensorial del 
Vino, que depende de ADRA y al que 

creo que se le puede sacar más partido. 
Vamos a apostar por ello.

¿Cuál es la evolución demográfi-
ca de San Asensio?

Pues como un montón de pueblos: 
está estancada. Creo que hemos 
perdido población y hay una lucha, 
un reto demográfico por mantener el 
núcleo poblacional. Este es un reto que 
trasciende de lo local. Lo situaría en el 
ámbito regional, si no nacional. Ahora 
mismo tenemos entorno a los 1.100 
habitantes. El descenso que hemos 
tenido no podemos decir que haya sido 
muy acusado, pero lo que se evidencia 
es una alta tasa de envejecimiento de 
la población. Hay población emigrante, 
pero eso no evita que el envejecimiento 
sea evidente.

¿Qué soluciones propone?
Primero, que debe actuarse a nivel 

regional y nacional. Una de las claves 
puede estar en los servicios públicos: yo 
creo que todas las políticas están orien-
tadas a cabeceras y capital. Por ponerte 
un ejemplo, alguien que vaya a una 
residencia de ancianos, pues te piden 
baja en población y la incorporan al otro 
lado. Con lo que hay una pérdida. Lo 
mismo en servicios sociales. Si queremos 
mantener la población en los pueblos o 
frenar lo que es la despoblación, yo creo 
que hay que aplicar políticas de discrimi-
nación positiva.

¿Cuáles son, en su opinión, las 
claves para evitar la despoblación 
de los municipios?

Una, favorecer el desarrollo económi-
co que tiene la zona, y dos, mantener 
unos servicios públicos dignos en los 
municipios y, como alternativa, contar 
con servicios mancomunados en el te-
rritorio. Eso nos permitiría alcanzar una 
masa crítica que propiciará el funciona-
miento y crecimiento de los servicios. 
En estos momentos yo creo que existe 
una infrautilización de infraestructuras 
municipales existentes y algún ejercicio 
de interrelación nos vendría bien. Son 
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políticas baratas y yo creo que serían 
efectivas.

LA VIDA EN SAN ASENSIO

¿Cómo es un día en San Asensio?
Hay que diferenciar entre el invierno y 

el verano. El invierno es bastante crudo, 
pero en la época estival hay gente que 
se incorpora. También, a lo largo del 
año, es evidente que en los fines de se-
mana hay más movimiento que los días 
laborables. Nos estamos preparando 
para hacer actividades que aporten ani-
mación, actividad durante el invierno, 
para lo que hemos obtenido el apoyo 
de la Fundación Caja Rioja. Mi gran 
ambición es plantear una alternativa de 
vida en el pueblo, tan respetable como 
puede ser la vida en el urbano, porque 
tenemos elementos muy positivos allá.

Háblenos de las fiestas. ¿Cuándo 
se celebran? ¿Cuáles son las más 
características?

Tenemos dos fiestas principales. 
Una que ha nacido en torno al Día de 
Santiago, el fin de semana, que es la 
Batalla del Clarete, declarada de interés 
regional y hay dos o tres días que somos 
muy visitados. Esta celebración concita 
cada vez a más gente y las ampliamos 
con actividades culturales. Las otras 
fiestas son las de septiembre, las tradi-

cionales, que también están muy bien. 
Yo estoy planteando la posibilidad de 
quitar algún día de fiesta de septiembre 
y llevarlos a otros meses de verano.

¿Tienen otras tradiciones?
No estrictamente festivas, pero en 

San Asensio tenemos una gran tradi-
ción musical que nos ha llevado a tener 
hasta una Escuela Musical, algo muy 
poco frecuente en un municipio de 
este tamaño. Yo tengo el compromiso 
de abrirla a otros municipios, pero eso 
supone un esfuerzo presupuestario 
importante. Intentaremos contar con 
ayudas del Gobierno Regional, claro. 

¿Hay asociaciones en el pueblo?
Funcionan ocho asociaciones y cola-

boramos con ellas y ellas con nosotros. 
Al final, cuando necesitas hacer algo, 
la gente se suma y colabora en los 
actos de desarrollo festivo. El municipio 
es muy pequeño. Todo no lo puedes 
costear.  Las amas de casa, el Ampa. La 
parroquia, la cofradía… todos buscan y 
tienen su hueco, su ámbito de actividad 
y con ello nos enriquecen a todos. 

“Es una satisfacción ver 
como se involucran todas 
las asociaciones que existen 
en San Asensio para reali-
zar actividades. Nos enri-
quecen”

¿Hasta qué punto las asociacio-
nes son importantes en la vida del 
pueblo?

Son esenciales. Hay iniciativas que 

lideran ellos. Por ejemplo, para Navidad. 
El Ayuntamiento compra materiales, 
pero son las asociaciones las que hacen 
y decoran las carrozas, hacen el árbol 
de Navidad, organizan el acto con un 
paje real, la llegada de los Reyes Magos. 
Es que realizan el acto, pero es que 
previamente han estado involucrados, 
trabajando juntos. Un alcalde disfruta 
viendo todo eso.

LA PERSONA

Usted ha sido el alcalde con más 
suspense, por un voto de diferen-
cia, incluso tomó posesión más tar-
de. ¿Qué pasó?

Extrañamente, nos quedamos prác-
ticamente mitad por mitad. Estaba el 
recurso de un voto, que en el sobre se 
incorporó, además la tarjeta censal. 
Yo creo que la intención del votante 
estaba clara. El tema fue recurrido, pero 
los tribunales dieron por válido el voto 
porque, insisto, aunque en el sobre se 
incorporó la tarjeta censal, la intención 
estaba clara. El PSOE estaba en su 
derecho de recurrir, así se hizo y por eso 
el pleno de constitución de la Corpora-
ción y de elección de alcalde se demoró 
unas semanas. Y el reto que tengo es 
ganarme la confianza, no solamente de 
los que me votaron, sino de los otros.

¿Cómo ve su trayectoria? Viene 
del Gobierno Regional, además de 
una Dirección General tremenda-
mente importante, que era la de 
Presupuestos. ¿Cómo cree que le 
puede sumar esa experiencia para 
este cargo?

Lo estoy disfrutando día a día. Creo 
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¿Qué pantalla es más 
útil para usted, ordena-
dor, móvil, televisión o 
tablet? 
El ordenador. Más que el 
teléfono. El teléfono, por-
que lo llevo encima, pero 
si tengo que elegir, voy al 
ordenador.

Para comunicarse, ¿qué 
herramienta usa más? 
La llamada de teléfono. 
Más directa. 

¿Qué noticia le gustaría 
dar a los vecinos de San 
Asensio? 
No es de mi competencia, 
pero cuando se recupere 
la autopista, el acceso 
directo desde San Asensio. 
Esto cambiaría la cara al 
municipio, porque tendría 
los servicios públicos de Lo-
groño a un cuarto de hora, 
y tendría la comunicación 
con un AVE en Miranda a 
un cuarto de hora. 

¿Qué personalidad de 
cualquier ámbito le 
gustaría que visitase San 
Asensio?
 Yo creo que este municipio 
está abierto a todo el mun-
do, pero el turista de clase 
media yo creo que cada vez 
está más familiarizando.

Díganos un músico, ya 
que viene de San Asen-
sio, favorito, y o tipo de 
música. 
La música clásica me gusta, 
pero no sabría concre-
tarte en este momento. 
Eso sí, la música que hace 
nuestra banda y las obras 
arregladas o compuestas 
por nuestro director, Jesús 
Urrutia.

¿Tiene muchos amigos o 
pocos, pero buenos? 
Yo considero que tengo 
amigos, y estoy bastan-
te abierto. El núcleo de 
buenos amigos es muy 
reducido.

¿Qué prefiere, chuletillas 
al sarmiento o patatas 
con chorizo? 
Patatas con chorizo. 

Y, finalmente, ¿hay 
alguna idea que está en 
el tintero y que no ha 
surgido, pero le gustaría 
decir? 
Pues... yo quiero ver a mi 
pueblo con una situación 
distinta a la que yo estoy 
viviendo. Como te decía, el 
pilar principal es el agrario, 
el de la vid. Me gustaría 
que volvieran a los tiempos 
anteriores, que consigamos 
un mayor valor añadido e 
incorporar algún tipo de 
actividades como el turismo 
y de tercera edad. 

cuestionario exprés

“Considero que el apoyo 
técnico a los municipios 
debe mejorar mucho y en 
este asunto la FRM puede 
ser muy útil”
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que puedo aportar experiencia. Y sobre todo, como 
llevo un equipo tremendamente joven que te empuja, 
no te puedes dormir. Es que te mantienen vivo. Soy muy 
afortunado. Me emociona ser el Alcalde. Bueno, los 
presupuestos de San Asensio serán los más saneados 
de la Comunidad, o eso intentaremos. Y creo que hay 
que colaborar entre la esfera municipal y el Gobierno 
Regional, administración que conozco muy bien. Otro 
reto que tenemos es la revisión de las ordenanzas muni-
cipales, que creo que están atrasadas. 

Llevamos seis meses ya de legislatura. ¿Cómo 
ha arrancado?

Pues yo creo que bien. Me he encontrado con un 
pueblo polarizado y yo lo quiero ver normalizado. Estoy 
hablando con todos y, sobre todo, me gusta hablar con 
aquellos que piensan distinto a mí. Porque son a los 
que creo que puedo sacar más jugo. La gente sabe que 
paso horas en el despacho porque me gusta. Estoy más 
cómodo en el despacho haciendo mis cosas que salien-
do un poco a la calle. Eso no quiere decir que no tenga 
contacto con la gente, que quede claro. Todos saben 
que mi despacho está abierto. Sé que debo mejorar lo 
de salir a la calle, hablar con la gente fuera del Ayunta-
miento y procuraré hacerlo con más frecuencia. 

Esta entrevista es para la revista de la Federa-
ción Riojana de Municipios. ¿Cómo cree que la 
Federación puede ser útil para los municipios, 
alcalde?

Yo creo que puede ser muy útil. Creo que la Fede-
ración puede jugar un papel importante a la hora de 
hacer propuestas conjuntas, por ejemplo. Un tema 
concreto, la deducción del IBI como consecuencia de 
las sequías y de la pérdida de producción agrícola, y 

esto es necesario. Los 
Ayuntamientos son 
muy pequeños para 
tramitar este asunto 
y desde la Federa-
ción se puede hacer 
de forma conjunta. 
La acción colectiva 

de la Federación puede ser útil en ámbitos como el 
alumbrado, asesoramiento general, ya que creo que el 
soporte técnico a los municipios debe mejorar. Fíjate, no 
estoy pidiendo ni siquiera financiación, estoy pidiendo 
respuesta a nivel técnico. Coordinación, optimización de 
servicios y recursos. Con propuestas conjuntas desde la 
FRM podremos ir sensibilizando cada vez más al Gobier-
no Regional a que ayude más a los municipios.
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de situaciones de conflictividad familiar 
en las que la relación de los menores con 
algún progenitor o miembro de su familia 
se encuentra interrumpido o es de difícil 
desarrollo”, explicó la consejera de Salud, 
María Martín, en su visita al espacio el 
pasado 1 de diciembre. 

El Punto de Encuentro Familiar de 
Rioja Alta en Haro inició su andadura el 
8 de noviembre y desde entonces se han 
recibido seis expedientes que corresponden 
a 19 personas usuarias, de los cuales siete 
son menores. En cuanto a la tipología de 
los regímenes de visita derivados, cuatro de 
ellos se tratan de visitas tuteladas supervi-
sadas, un intercambio y otro seguimiento 
y apoyo en el intercambio que realizan por 
su cuenta.

QUEL Y NAVAJÚN
Ampliación de los Montes de 
Utilidad Pública 

Recientemente se ha aprobado la 
ampliación de declaración como Montes 
de Utilidad Pública (MUP) de ‘Alcarama y 
Aguas Podridas’, en el término municipal 
de Navajún, y de ‘Gatún y Navalcuerve’, 
perteneciente al Ayuntamiento de Quel. 
El objetivo de estas medidas es mejorar 
la definición de ambas superficies para 
garantizar la óptima gestión y conservación 
de ambos espacios naturales.

El Ayuntamiento de Navajún solicitó la 
catalogación e inclusión de varias parcelas 
municipales en el MUP ‘Alcarama y Aguas 
Podridas’ para su repoblación y para la 
adecuación de una balsa como punto de 
agua de cara a la extinción de incendios 
forestales. Por su parte, el Consistorio de 
Quel tramitó dos solicitudes de ampliación 
del MUP con una superficie de 4,2984 hec-
táreas. En ambos casos, los terrenos que 
actualmente no formaban parte de este 
MUP reúnen una serie de valores naturales 
y beneficios indirectos para el conjunto 
de la sociedad, como son, entre otros, la 
existencia de formaciones naturales de 
praderas, matorral y bosque, regulación 

ARENZANA DE ABAJO
Avanzan las obras de rehabili-
tación del puente

Tras el derrumbe del puente, en 2020, 
las obras de rehabilitación avanzan a buen 
ritmo y su finalización se prevé para este 
mes o el siguiente. Durante la ejecución 
de los trabajos se ha constatado un 
aumento de la extensión y profundidad de 
los defectos. En concreto, tras la limpieza 
total de la estructura y retirada de la losa 
que materializaba la calzada, se verificó 
que los rodillos sobre los que se apoya el 
puente no conservaban su forma cilíndrica 
y que las bandejas estaban dañadas por 
la corrosión, degenerándose la superficie 
plana de rodadura.

Asimismo, se pudo comprobar que 
se había producido una disgregación de 
la cuerda inferior de la celosía, y de los 
elementos que confluyen en ella, sufriendo 
ésta una pérdida real de la capacidad 
portante. De igual modo, al limpiar se 
observaron mayores daños de corrosión de 
los evaluados inicialmente en los montan-
tes extremos del puente.

HARO
Nuevo Punto de Encuentro 
Familiar 

Un nuevo Punto de Encuentro Familiar 
se ha implantado en Haro para dar servicio 
a Rioja Alta. Con él se completa la red 
ya existente en Logroño y Calahorra que 
ofrece unas prestaciones especializadas y 
gratuitas para toda La Rioja. 

La nueva inversión ha ascendido a 
más de 320.000 euros, “es un recurso 
gratuito especializado en la intervención 

hídrica, lucha contra la erosión, aumento 
de la biodiversidad, amortiguamiento del 
efecto invernadero y fijación del carbono, y 
mejora paisajística. 

ARNEDO
Renovado el Parque de los 
Tubos

El Ayuntamiento de Arnedo ha abierto 
al público nuevamente el Parque de los 
Tubos tras la reforma integral que se ha 
ejecutado. La actuación, que tuvo que 
realizarse en dos etapas debido a que 
la empresa que resultó adjudicataria en 
primera instancia no finalizó los trabajos y 
hubo que volver a licitar el proyecto, de ahí 
el retraso en su finalización.  

En la zona 1, junto al gran juego que 
da nombre al parque se han colocado dos 
columpios: un columpio nido para varios 
niños, así como un nuevo columpio mixto 
de integración, con un asiento plano y un 
segundo adaptado a niños con discapaci-
dad, y que supone el segundo columpio de 
este tipo tras el instalado en el Parque de 
la Estación.

La zona 2 se ha completado con nuevos 
juegos que incluyen un multi-juego de mó-
dulos con diferentes niveles y plataformas, 
un carrusel volador, un juego de muelle 
doble de integración y un rocódromo infan-
til, buscando diversificar el tipo de juegos 
del parque.  

CALAHORRA
Concurso de Escaparates Navi-
deños

Ya se conocen los ganadores del 
concurso de Escaparates Navideños. Han 
sido el comercio de moda Punto Moda, sito 
en la calle Bebricio 25, que ha obtenido el 
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primer premio y un vale de 1.000 euros. Por 
su parte, la Carnicería Moreno y el Salón 
de Belleza 3r han empatado. Ambos se 
encuentran en la calle Trastamara 9 y 4, res-
pectivamente. Así que el jurado ha decidido 
que compartan el segundo y tercer premio, 
vales por valor de 500 y 250 euros. De esta 
manera, cada comercio recibirá 375 euros.

Los escaparates lucirán adornos navideños 
hasta el 6 de enero de 2024. “Invito a reco-
rrer todos estos comercios en estas fiestas 
para ver el gran trabajo que han hecho los 
comerciantes decorando sus comercios y ha-
ciendo que esta Navidad sea más mágica”, 
ha subrayado Raquel Moral.

SOTO EN CA-
MEROS
II Feria del Ma-
zapán

El Gobierno de La 
Rioja y el municipio 
de Soto en Cameros 
han celebrado la 
segunda edición 
de la Feria del 

Mazapán de Soto. El evento 
contó con una feria mercado y espectá-

culos de animación para promocionar un 
producto emblemático de la región como 
es el Mazapán de Soto y poner en valor 
la Reserva de la Biosfera, su territorio, sus 
productos locales y sus valores naturales, 
gastronómicos y turísticos.

La feria estuvo ambientada como un 
mercado navideño, con casetas de madera 
que albergaron a los diferentes expositores. 
Por un lado, organizaciones adheridas a 
la marca ‘La Rioja Reserva de la Biosfera’ 
como: Viuda Redondo (mazapán), Alexan-
der Yunqueta (infusiones y aceites) y Alto 
Cidakos (queso). Además, también se contó 
con otros productos riojanos que, aunque 
no cuentan con el sello de la Reserva de la 
Biosfera, son artesanos y ampliaron la ofer-
ta gastronómica para el público asistente.

SAN VICENTE DE LA SONSIE-
RRA
Apoyo a la diversidad cultural

El 1 de noviembre se inició el proyecto 
denominado “ Apoyo a la diversidad cultu-
ral”  que incluye actividades tendentes a la 
integración social de los ciudadanos extran-
jeros residentes en la localidad. La duración 
del proyecto es de 6 meses, durante los cua-

420.10.23  Consejo Territorial de la Propie-
dad Inmobiliaria de La Rioja

426.10.23  Consejo de Administración del 
Servicio Riojano de Salud

430.10.23  Consejo de Administración del 
Instituto de la Vivienda de La Rioja

406.11.23 Consejo superior del patrimonio 
cultural, histórico y artístico de La Rioja

408.11.23 Consejo de Administración del 
Organismo Autónomo Instituto de Estudios 
Riojanos

409.11.23 Comité Directivo Regional de 
‘Mindchangers’

415.11.23  Comité de Seguimiento del Pro-
grama FEDER de La Rioja 2021/2027

420.11.23  Consejo de Administración del 
Instituto de la Vivienda de La Rioja

422.11.23  Consejo de Administración del 
Servicio Riojano de Salud

 Consejo Riojano de Pequeños Municipios

 Consejo Riojano de Cooperación Local de La 
Rioja

427.11.23  Consejo Riojano de Comercio

428.11.23  Consejo Superior del Patrimonio 
Cultural, Histórico y Artístico de La Rioja

 Comisión Provincial de Flujos Migratorios y 
Campañas Agrícolas de La Rioja

429.11.23  Consorcio para el Servicio de 
Extinción de Incendios, Salvamento y Protec-
ción Civil de La Rioja (CEIS)

	 Junta Directiva de la Asociación para el 
Desarrollo de La Rioja Alta

404.12.23  Secretariado del Consejo Territo-
rial-FEMP

405.12.23  Consejo Territorial de la Propie-
dad Inmobiliaria

412.12.23  Patronato de la Fundación Rioja 
Deporte

414.12.23  Comisión de Promoción Estudian-
til

418.12.23  Consejo Superior del Patrimonio 
Cultural, Histórico y Artístico de La Rioja

418.12.23  Consejo Sectorial de Personas 
Mayores

419.12.23  Comisión de Garantías de la 
Videovigilancia

 Sección Provincial del Consejo de Empadro-
namiento

420.12.23  Patronato de la Fundación Rioja-
na de Apoyo a la Discapacidad

429.12.23  Junta Directiva de la Asociación 
para el Desarrollo de La Rioja Alta.

 Consejo Riojano de Servicios Sociales.

les la educadora social contratada a tiempo 
parcial realizará diferentes  actividades con 
el objetivo de  mejorar la integración en la 
vida cotidiana del colectivo de mujeres y 
niños principalmente de origen marroquí.

Durante el desarrollo del proyecto se 
realizarán diversas actividades encamina-
das al aprendizaje del idioma castellano y 
del conocimiento de los usos y costumbres 
de la localidad.  En colaboración con el 
proyecto de gestión del ocio y tiempo libre 
para mayores, está previsto realizar activi-
dades que muestren la diversidad cultural 
existente en la localidad, con el fin de que 
sea conocida y valorada por el resto de los 
habitantes.

Las actividades se están realizando en 
el colegio público en coordinación con el 
personal docente y del PROA y en la actua-
lidad están participando en él 9 mujeres y 
11 menores de edad. 
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